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Au cours des dernières décennies le bien-être des animaux d’élevage est devenu une demande

sociale majeure dans les pays développés au même titre que la qualité des produits issus de

l’élevage et la préservation de l’environnement. Cependant, la notion du bien-être animal demeure

un concept complexe et multidimensionnel.

L’objectif de cette étude est d’étudier les relations entre les conditions d’élevage et le bien-être

des animaux ainsi que l’influence du bien-être sur les performances de production laitière. L’étude

a été menée auprès de 62 exploitations laitières réparties sur 6 communes de la wilaya de Tizi-

Ouzou, elle a permis à l’aide d’une analyse factorielle d’établir une typologie des exploitations qui

a fait ressortir 4 types d’exploitations. L’outil utilisé pour l’évaluation du bien-être des vaches dans

les conditions d’élevage est le TGI 35 L (Bartussek et al, 2000).

L’analyse des résultats obtenus pour les performances de production laitière révèle de très

grandes disparités. En effet, la production laitière totale (PLT) varie entre 1525 et 6904 kg/vache/

an. Par ailleurs, les résultats de l’évaluation du bien-être des vaches avec le TGI 35 L montrent

que les plus faibles notations sont celles obtenues par la composante ‘’sols’’ avec une moyenne de

4,23 ± 1,30. Alors que, les meilleurs notations sont attribuées à la composante ‘’lumière et air’’

avec un score moyen de 6,10 ± 1,58. Enfin, les notations globales du bien-être pour l’ensemble des

exploitations enquêtées varient entre 14 et 35 points avec une moyenne de 26,5 ± 4,61.

Mots Clés : Bien-être animal, évaluation, TGI, élevage bovin, exploitation laitière,

Typologie, Tizi-Ouzou.



During last decades the welfare of farm animals became a major social request in the developed

countries as well as the quality of the products resulting from the breeding and the safeguarding

of the environment. However, the notion of the animal welfare remains a complex and

multidimensional concept.

The objective of this thesis is to study the relations between the conditions of breeding and

the welfare of the animals as well as the influence of the animal welfare on the performances of

dairy production. The study was undertaken near 62 dairy exploitations distributed on 6 regions of

the Department of Tizi-Ouzou. A factorial analysis made it possible to establish a typology of the

exploitations which emphasized 4 types of exploitations. The method used for the evaluation of

the welfare of the cows under the conditions of breeding is the TGI 35 L (Bartussek and al. 2000).

The analysis of the results obtained for the performances of dairy production reveals very great

disparities. Indeed, the total dairy production (PLT) varies between 1525 and 6904 kg/cow/an. In

addition, the results of the evaluation of the welfare of the cows with the TGI 35 L show that the

weakest notations are those obtained by the component “flooring” with an average of 4,23 ± 1,30.

Whereas, the best notations are allotted to the component “light and air” with an average score of

6, 10 ± 1, 58. Lastly, the total notations of the welfare for the whole of the surveyed exploitations

vary between 14 and 35 points with an average of 26, 5 ± 4, 61 points.

Key words: Animal welfare, evaluation, TGI, bovine breeding, dairy exploitation,

Typology, Tizi-Ouzou.













« L’élevage s’est donc énormément modifié : cette modification

s’est essentiellement traduite par l’augmentation des contraintes sur

l’animal » (PORTETELLE et al, 2005).













« Est-on capable de juger du bien-être des animaux ? »
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